

Zeitschrift: Rote Revue : sozialistische Monatsschrift
Herausgeber: Sozialdemokratische Partei der Schweiz
Band: 17 (1937-1938)
Heft: 5

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ROTE REVUE

SOZIALISTISCHE MONATSSCHRIFT

Herausgeber: Sozialdemokratische Partei der Schweiz

17. JAHRGANG -- JANUAR 1938 -- HEFT 5

Zur Wirtschaftsreform des Bundes

Von Robert Grimm.

I.

Die schweizerische Wirtschaft hat sich in den beiden letzten Jahrzehnten in mancher Beziehung verändert; sie bedarf einer Neuorientierung. Zwar sind die wirtschaftlichen Verhältnisse im vollen Fluß und erlauben kaum auf lange Zeit hinaus berechnete Schlüsse. Anderseits haben sich in der schweizerischen Wirtschaft so entscheidende Wandlungen vollzogen, daß mit den bestehenden, unter ganz anderen Voraussetzungen geschaffenen Verfassungs- und Gesetzesbestimmungen über die Wirtschaft nicht mehr auszukommen ist. Viele dieser Bestimmungen stehen in einem direkten Widerspruch zu den Tatsachen. Die fortgesetzte Umgehung und bewußte Verletzung von Verfassung und Recht haben zu einer Mißstimmung geführt, die politisch und sozial nicht ungefährlich ist. Auch aus diesem Grunde drängt sich eine Neuorientierung auf.

Will man sich neu orientieren, muß man wissen, woran und wie man sich orientieren soll. Dafür gibt es drei grundlegende Richtpunkte, ohne deren Beachtung eine Neuorientierung nicht denkbar ist.

1. Die Wirtschaft ist ein *Prozeß*, eine Entwicklung. Alles fließt. Bestehende Wirtschaftssysteme werden durch neue Systeme abgelöst. Innerhalb eines jeden Systems vollziehen sich Wandlungen, die die Struktur verändern und das neue Wirtschaftssystem vorbereiten. Diese Entwicklung ist eine gesetzmäßige, wird aber durch den menschlichen Willen und seine Handlungen beeinflußt. So ergeben sich zwischen der Wirtschaft und den Menschen Wechselbeziehungen, bei denen zwar der Mensch Eingriffe in die Wirtschaft vornehmen, aber ihre Entwicklungsgesetze nicht aufhalten kann.

2. Die Schweiz ist ein *rohstoffarmes Land*. Sie kann ohne die Einfuhr lebenswichtiger Grundstoffe und Nahrungsmittel die Existenz ihrer Bevölkerung nicht sicherstellen. Die Schweiz hat keinen genügenden Markt für die von ihr erzeugten Produkte. Sie kann ohne die Ausfuhr eines bedeutenden Teils der Produkte ihrer Bevölkerung keine ausreichende Beschäftigungsmöglichkeiten bieten. Um die Einfuhr zu be-